

### SANTORAL

Día 12.—Miércoles.—Santo Domingo de la Calzada, patrón de Calahorra y San Eplimio.

Día 13.—Jueves.—La Ascensión del Señor, Nuestra Señora de los Mártires, patrona de Ateca, San Pedro Regalado, patrona de Valladón y Santa Rollandes.

### José Palacio

MÉDICO-CIRUJANO  
VIAJES MARITIMOS, ENFERMERIAS DE LA MUJER  
Oficina general. Inyecciones del GGG y sus derivados  
Consulta de once y media a una, todos los días, excepto los domingos.  
CALLE DE BURGOS, 1, SEGUNDO.

### CARLOS M. CONACHY

DENTISTA  
CALLE DE CASTELLAN, NÚM. 4

### A. Camisón

OCULISTA  
Consulta de doce a una en Wad-Rás, 7, 1.  
En el Sanatorio Madrass, de cuatro a cinco.

### URALITA

PARA TEJADOS Y EMBOSOS  
Calle del Marillón.—Teléfono 728.

### Diario de la guerra

Sin haber concluido la ofensiva alemana en Ipré, entablan los aliados una muy importante, en el inmediato sector de Arras. Una rápida concentración efectuada sobre ese frente les ha permitido ganar algunas líneas de trincheras en Carency y Sauchaes, al Sur de Nuestra Señora de Loreto, teatro de tan en carnezados combates.

La acción ha debido ser importante toda vez que en ella han hecho los aliados 3.000 prisioneros alemanes, entre ellos cuarenta oficiales y un coronel, a creer a su comunicado de ayer, y se han apoderado de diez piezas de artillería.

Los alemanes no disminuyen la importancia del ataque y lo dan en su comunicado oficial la siguiente significación:

«Al Noroeste de Lille y como contestación al avance alemán en la Galitzia occidental, dió comienzo una gran ofensiva franco inglesa, dirigida contra las posiciones alemanas desde Fleurbays, Richebourg, Vermelles, Ablain, Carency y Neuville hasta Saint Laurent.

Cerca de Arras y aparte de los contingentes empleados allí hace tiempo, han entrado en la lucha por lo menos cuatro nuevos cuerpos de ejército de tropas francesas, británicas y de color.»

«Responderá efectivamente esta brusca acometida, al deseo de atraer fuerzas alemanas a Occidente, y echar un capote a los rusos comprometidos en Galitzia o será el principio de la ofensiva general?»

Pronto hemos de verlo.

Dunkerque ha vuelto a ser bombardeado con los famosos cañones de marina emplazados a 32 kilómetros. Solo cayeron en el viejo puerto dos proyectiles.

Se trata evidentemente de pruebas, de una artillería formidable cuyo destino sigue siendo una incógnita.

El general francés D' Amade, jefe de las fuerzas francesas de desembarco en los Dardanelos, ha sido relevado por enfermo. Mucho nos tememos que su enfermedad sea parecida a la del almirante Carden, que también fué relevado por causas de salud después del ataque marítimo de 18 de marzo último.

Coincide este relevo con la noticia hecha pública ya, del reembarco de las fuerzas francesas que desembarcaron en Khun Kaleshi, en la costa asiática del Estrecho.

D' Amade había fracasado primero en los Vosgos, a consecuencia de cuyo fracaso se le relegó a una situación pasiva. Debía contar con influyentes amigos, toda vez que se le rehabilitó dándole puesto tan importante como el mando de las fuerzas expedicionarias a Oriente. Si ha vuelto a fracasar, como todo hace suponer, este fracaso será definitivo en su carrera.

Le substituirá el general Gouraud, que ha mandado hasta hace poco el ejército francés del Argonne. En esa terrible guerra de selva demostró valor y pericia, resultando herido.

Dejamos para mañana el comentario de las operaciones que se están realizando en Galitzia. Ofrecen, como verá nuestros lectores un extraordinario interés.

### Ayuntamiento

Ayer, a las doce de la mañana, se celebró sesión extraordinaria para tratar de la ampliación de los terrenos que el Ayuntamiento cede a la Sociedad Española de Construcciones Aeronáuticas.

Presidió el alcalde señor Gómez y Gómez, y asistieron los concejales señores Quintana (don J. J.), Castillo, Martínez, García del Moral, Muñoz, Toca Fernández, García (don Eleofredo), Rivero, Gutiérrez (don Leopoldo), Fernández Quintana, Villanueva, Gómez (don Gervasio), Gutiérrez Cueto, Torre, López Dávila, Jorrín, Cagigas, Gómez Collantes y Botín.

Se da lectura de un dictamen en el que se propone, de acuerdo con los señores José Bilbao y Compañía, la cesión al Ayuntamien-

to de cinco mil metros cuadrados a cambio de que el Ayuntamiento renuncie a la revisión de los terrenos que se hallan situados a la parte Este de la Tejera.

El señor Jorrín desea que se aclaren algunos extremos de la proposición y pide que los trozos pequeños que lladan con la carretera no pasen a ser propiedad de los señores Bilbao y Compañía.

Le contesta el señor alcalde manifestando que se trata de unas parcelas pequeñas que no merecen la pena de mencionarse.

El señor Gutiérrez Cueto opina de la misma manera.

Insiste el señor Jorrín diciendo que puede ser causa de perjuicios para los propietarios colindantes.

El señor Gutiérrez propone que se cambie la palabra «ceda» por la de «agregue» y que se apruebe el dictamen por ser un beneficio para Santander la instalación de la fábrica.

El señor Rivero dice que el Ayuntamiento cedia unos terrenos que no le pertenecían y que los señores Bilbao y Compañía quieren aprovecharse de la ocasión para hacer un bonito negocio; encuentra mal que la Sociedad Aeronáutica exija la inmediata resolución de este asunto, aunque encuentra bien que se procure dar facilidades.

El señor alcalde hace observar que no han existido exigencias de ninguna clase por parte de la Sociedad, pero que esta tiene compromisos adquiridos a los que no pueden faltar y como otros ayuntamientos la ha hecho ofertas de terrenos, necesita saber lo antes posible con qué terreno pueden contar aquí para decidir la instalación.

El señor Gómez (don Gervasio) dice que solo debe aceptar el ayuntamiento la comunicación de terrenos en vez de reversión.

Pregunta el señor Gutiérrez Cueto si es indispensable a la Sociedad todo el terreno. El alcalde contesta afirmativamente.

El señor García del Moral, no está conforme con el dictamen por considerarle perjudicial para los intereses del Ayuntamiento y anuncia que votará en contra.

La discusión se hace interminable.

El señor Cagigas dice, que el no revertir los terrenos al Ayuntamiento solo le podría suponer unas diez a doce mil pesetas.

El señor García (don Eleofredo) se opone a la proposición por no aceptar las pretensiones a los señores Bilbao.

Su correligionario señor Castillo opina de manera distinta: si no concedemos esos terrenos—dice—se los llevarán otros como ya ha sucedido en otros pueblos agregados; defien-

de con gran calor la proposición declinando la responsabilidad de que pueda instalarse la fábrica fuera de Santander.

Lo mismo opina el señor Torre.

Como no hay medio de ponerse de acuerdo, se ruega al señor Pomba, por teléfono, que acuda al Ayuntamiento.

El señor Pomba conferencia en el pasillo con algunos concejales, a quienes manifiesta que, por su parte, no quiere ser causa de que el Ayuntamiento sea explotado por nadie, y como quiera que él es quien tiene que hacer las pruebas de los aparatos, prefiere arrostrar las dificultades que pueda encontrar en los vuelos antes que dar ocasión a perjudicar los intereses de Santander, que como buen santanderino, son los suyos. Considera necesario más terreno del que se dispone, pero acepta el que ofrece el Ayuntamiento por ahora.

El señor Quintana (don J. J.) hace esas manifestaciones en la sesión.

Para aclarar conceptos hablan los señores Gutiérrez Cueto y Quintana.

Entre el señor Cagigas y García del Moral se promueve un incidente.

Se acuerda conceder a la Sociedad Aeronáutica los terrenos de que dispone el Ayuntamiento.

### LOTERIA

(POR TELEGRAMA)

Madrid, 11.—1 f.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado hoy han correspondido los premios mayores a los siguientes números:

12.459 con 250.000 pesetas.—Barcelona.

14.636 con 100.000 pesetas.—Alcánte.

10.781 con 60.000 pesetas.—Valladolid.

También han sido premiados con 6.000 pesetas los siguientes:

8.049, 12.549, 10.503, 2.996, 14.471

13.238, 6.488, 1.829, 3.720 y 12.150.

EL CORRESPONSAL.

### Los dramas policíacos

De periodista a empresario.—Gator o mil duros en cuarenta días.—A Nick Carter le roban el reloj.—En pleno éxito.

Es en el despacho de Ramón Herrera, en uno de los entrecos de «Zigomar». Allí está Comas, el actor detective que de tan justa popularidad goza ya en Santander, y Tomás Álvarez Angulo, el antiguo compañero en la prensa, y actual y afortunado empresario de la compañía de dramas policíacos que tan resonantes y positivos éxitos está obteniendo.

Acabamos de dejar la sala de Pradera que nunca mejor que anoche, puede decirse que presentaba el aspecto de las grandes solemnidades. Damas distinguidas, bellas y elegantes señoritas, respetables caballeros, pollos «biens», como ahora se dice, y al fondo la ma-



Gráfico de las defensas de los Dardanelos

sa compacta y heterogénea de la entrada general. Un gran lleno en toda la extensión de la palabra.

Ante este espectáculo de la sala, custada de gente el periodista se ha rendido. Los dramas policíacos son la actualidad viva y palpante de Santander, capital gris y monótona desprovista de otras actualidades. Se fué el negro Johnson que durante unos días sumó el tema de conversación a las tertulias y mentideros. Hoy al negro, le han reemplazado el simpático Comas y los actores de su banda. En Santander, casi no se habla de otra cosa que de «Nick Carter, de Zigomar» y demás personajes del repertorio detectivesco.

Aprovechemos la ocasión y decidimos pergeñar unas cuartillas contando la vida y milagros, de este nuevo género teatral que tanto se comenta y se discute.

Preguntamos a Angulo que contesta afablemente a todas nuestras preguntas.

«El género, puede decirse que nació en Norteamérica. Tiene grandes puntos de semejanza con «Raffles», con «El misterio del Cuartel Amarillo» y con otras obras, ya conocidas del público, y sin embargo es otra cosa. En nuestros dramas no se diluye tanto la acción, no se dilpa entre galas retóricas y literarias. La acción lo es todo, y se buscan preferentemente los grandes efectos.

De los Estados Unidos pasó traducido el género a la América del Sur donde pronto tomó carta de naturaleza. Algunos actores españoles que por aquellos escenarios trabajaban, tuvieron ocasión de conocerlo y se fueron especializando en el detectivismo. Uno de ellos fué «aralt».

«¿También usted aprendió en América a interpretar a Nick Carter?»—preguntamos a Comas.

«No señor responde el simpático artista. Yo no había hecho nunca este género. No lo hice hasta el comienzo de la actual campaña. Alvarez Angulo nos refiere enseguida su historia. El ha sido el primer empresario que se lanzó a crear una compañía dedicada expresamente a representar género policíaco.

Antes de ser Alvarez Angulo empresario había sido un inteligente y activo periodista. En las redacciones de «España Nueva» y de «El Liberal» dió muestras de su extraordinario valor. Pero aspiraba a más. Su genio luchador le llevaba a empresas más arduas. Sentó con la conquista del vellocino de oro.

Por todo capital tenía 10.000 pesetas y las metió arriesgadamente en un negocio. Compró la famosa película «Cabrita», de Gabriel D'A. antunzio y la proyectó en uno de los innumerables cines de Madrid.

Esta primera salida suya por los campos de la especulación no pudo ser más desgraciada. Al hacer la liquidación se encontró con que las 10.000 pesetas—habían volado casi íntegras.

Cualquiera se hubiera abalanzado en su lugar y hubiera abandonado la lucha. Nuestro hombre no. Opó un día hablar de los dramas policíacos y concibió el proyecto de explotar este espectáculo. Se puso al habla con Caralt, se reunió una compañía y el nuevo género empezó a darse al público madrileño en el circo de Price. Era la primera compañía policíaca que funcionaba en España.

El éxito fué tan asombroso que las representaciones se contaban por llenos. Y hay que tener en cuenta que Price es el teatro de mayor capacidad de la Corte.

En cuarenta días de temporadas—nos dice Angulo—se ganaron 14.000 duros. Ante aquel éxito se organizó la campaña por provincias. Caralt el primer actor marchó a América y le substituyó Comas. Al llegar a este punto de la narración el empresario hace un entusiasta elogio del primer actor que trata en vano de defenderse de los elogios.

«Bueno, como detective—añade Angulo—solo lo es en escena. Estando en San Sebastián le robaron el reloj en la plataforma del tranvía. Yo no lo noté ni lo descubrió el autor. ¡En la vida real Zigomar vence a Nick Carter!»

Angulo, además de empresario, es el afortunado autor de «El corredor de la muerte» y de las dos partes de «Zigomar», que tanto público han llevado a Pradera las pasadas noches. Con cuatro obras bilvanadas para salir del paso tiene hoy asegurada, por derechos de autor, una renta mensual de 5.500 pesetas.

«No ganaría tanto como periodista!»—preguntamos.

«Ve usted—responde—. En «El Liberal», que es donde más pagan, me daban 25 pesetas por cada crónica. Ahora bien; en escribir tres actos tarde tanto como en escribir tres crónicas, y ve usted la diferencia!»

Mos cuenta que la segunda parte de «Zigomar», ayer representada y que es la obra de mayor éxito del repertorio, la escribió en San Sebastián en cinco días. Al público le había parecido que el final de «Zigomar» exigía una continuación, y por eso se decidió a escribirla. Y tuvo un éxito loco.

dedicas a hacer dramas policíacos. Pero no sueñen, sin embargo.

Desde Santander irá la compañía a Oviedo, y después seguirá por el litoral. Tiene cogidos todos los teatros del Norte de España.

Al llegar a aquí hubo necesidad de suspender la conversación. El acto había empezado y Nick Carter salía a escena.

### Cámara de Comercio

Ayer tarde, celebró la Cámara de Comercio, su sesión regularitaria bajo la presidencia del señor Pérez del Molino.

Aprobada el acta de la pasada sesión el pleno quedó enterado del despacho de oficio.

Dada cuenta de la instancia que el Sindicato profesional de Empleados de oficina dirige a la Cámara, en la que se solicita, que en los meses de verano desde 15 de junio a 15 de septiembre se establezcan en las oficinas las horas continuadas de ocho a catorce, a la que se acompaña nota de los acuerdos anteriores de la Cámara sobre dicho asunto, se acordó tomar en consideración la propuesta, autorizando a la presidencia para que avistándose con el señor presidente del Sindicato, pueda concretar los extremos que abarca dicha instancia.

Respecto a la propuesta de la Liga de Contribuyentes, a la que acompaña copia de la proposición, en la que se solicita un premio para el concurso que piensa abrir acerca de cuestiones económicas, se acordó que la presidencia de la Cámara, se aviste con la de la Liga, para cambiar impresiones sobre dicho concurso.

La Cámara quedó enterada de la circular que el Capitán General de la región, para cumplimiento de la Ley de Recrutamiento, dirige para conocimiento de las Corporaciones a quienes afecta.

Pasan a la Comisión correspondiente las Reales órdenes sobre creación de estudios Arancelarios en la Dirección general de Comercio, y revisión de los actuales Aranceles, para que estudie y proponga todas aquellas modificaciones que deben introducirse en su clasificación, a cuyo efecto la Cámara admira cuantas observaciones se van a bien hacería los señores comerciantes e industriales, dentro de los límites de la Real orden de 28 de abril, publicada en la Gaceta del 30 del propio mes, hasta el próximo mes de septiembre.

Dió cuenta el señor Presidente de las actuaciones llevadas a cabo por la Presidencia, visitando al señor Fiscal de Su Majestad y asistiendo a los actos celebrados en honor del general Reyes, con el cual tuvo el honor de conferenciar llamado por dicho señor general, acerca de los motivos de su viaje de propaganda por la nación española, con el que persigue el establecimiento de una línea de vapores españoles que tengan escalas en las Repúblicas latinas del Pacífico, aprovechando la inauguración del Canal de Panamá, refiriéndole las gestiones llevadas a cabo hasta entonces y la cooperación que le prestó Su Majestad el Rey y el excelentísimo señor marqués de Comillas.

Se acordó insistir cerca de la Compañía del ferrocarril del Norte, para que combinen las líneas de Santander a Madrid y de esta villa a Santander en Venta Baños, con objeto de que pueda hacerse el viaje de Santander a Burgos sin detenerse en esta última estación.

Quedó designada la Comisión de Transportes, a la que se agregó el señor López Dórga, para el estudio de las modificaciones que deben proponerse en su día a la Junta Consultiva de Navegación y Pesca marítima, acerca del embarque, desembarque y transporte por mar de mercancías peligrosas. Queda enterada la Cámara de haber sido excluido el yute de las materias señaladas como sujetas a limitación de embarque, desembarque y transporte, como comunica el señor comandante de Marina, con fecha cinco del corriente.

La Cámara se dió por enterada de la Real orden que comunica el excelentísimo señor ministro de Estado, sobre la prohibición para exportar estaño dada por el gobierno británico, por lo que participa dicho excelentísimo señor que al embajador de Su Majestad en Londres, le comunica el ministro de Negocios Extranjeros británico, que las peticiones para exportar estaño serán concedidas en tanto que haya provisión suficiente en Inglaterra.

También comunica dicho Excelentísimo señor ministro de Estado, en telegrama publicado por la prensa, los requisitos que se necesitan para solicitar mercancías detenidas en puertos franceses, procedentes de Alemania o Austria, contestando a diversas solicitudes de la Cámara en ese sentido.

La importancia que para las industrias y particulares tiene el alza considerable que los carbones han tenido, motivó detenida discusión por parte del Pleno, y recordadas que fueron gestiones anteriores de la Cámara a raíz de la declaración de la guerra europea, de las dificultades que actualmente existen

para obtener dicho combustible en Inglaterra, y de las existencias de que dispone la industria montañesa; acordó dado el complejo del asunto que una Comisión de la Cámara estudie activamente dicho importante asunto antes de orientar las actuaciones de la Cámara en defensa de los intereses generales de la provincia.

Se aprobó la actuación de la Presidencia, de haber solicitado del Gobierno, la libre introducción del bacalao, cooperando gestiones de otros puertos, solicitados por los señores almacenistas de este artículo en esta ciudad.

### Espectáculos

Teatro Principal

Por ignorarlo en aquellos momentos, no dimos cuenta a nuestros lectores—con ocasión de publicar el programa del escogido concierto que dará el próximo domingo, 16 del corriente, la eminente diva «María Barrientos» co el concurso del notable Trio de Barcelona—de la hora de la velada ni del precio de las localidades.

El concierto comenzará a las nueve y media de la noche, y los precios son los siguientes:

Palcos segundos, proscenio sin entrada, 30 pesetas; palcos de centro, 5; palcos y plateas, 40; palcos segundos, 20; butaca con entrada, 10; delantera de grada, 6; primera fila de grada, 4; segunda fila de grada, 2 50; centro de grada, 2; delantera de paraiso, 3; entrada a localidad, 1 50; entrada a paraiso, 1 50.

Los impuestos del 25 por 100 a cargo del público.

El día 14, viernes, se abrió el despacho para que puedan proveerse de sus localidades los señores abonados que fueron a la última temporada de Carnaval; pasado ese día, se dejó, desde el sábado, 15, se despachará para el público en general, sin que haya lugar a reclamación de ninguna especie.

Salón Pradera

La promesa que hizo no ha muchas noches el célebre bandido lo cumplió con la misma puntualidad que un hombre honrado; así viste que no hay clases.

Se evadió estatamente de la prisión e hizo a Nick Carter la audaz visita que le había anunciado; con tan fausto motivo presenciaron la representación del drama policíaco en cuatro actos titulado «Zigomar contra Nick Carter (segunda parte de Zigomar)».

A fuer de tolerantes y considerados no queremos recordar en estos momentos el antiguo adagio que dice que segundas partes nunca fueron buenas, pero nos hemos de permitir crear otro menos cruel afirmando que las primeras partes son muy superiores a las segundas por lo menos en esta ocasión.

Las nuevas fañatas de Zigomar que anoche vimos en escena parecen confeccionadas para salir del apuro exclusivamente o en momento de gran agotamiento del ingenio. Es demasiado gordo lo que allí sucede para que se cumpla el objeto de emocionar a las personas mayores, y no faltó ocasión en que la concurrencia tomó a broma alguna truco demasiado inverosímil; con tales exageraciones llegamos a convencernos de que el famoso Nick Carter no es ninguna empuñala como defacador de entuertos, sino que es un ser vulgarísimo que está rodeado de imbéciles, y como en tierra de ciegos el tuerto es rey... De todos modos, no es esto decir que el público se aburriera, pues en algunos momentos se le vió interesado en la acción, y al final del drama batió abundantes palmas en honor de escandrogafos y tramoyistas, pues el simulado incendio de la cabina está muy bien compuesto y produce sorprendente efecto.

La interpretación tan cuidada como de costumbre no dejó nada que decaer. El sexo femenino no tiene gran ocasión de lucimiento, pues las principales escenas están a cargo de los varones; no son propias para señoras estas andanzas de banditaje pero no obstante hubo ocasión de elogiar sin reservas a la señorita Vega que cada día gusta más por su naturalidad su dicción esmerada y su dominio del gesto teniendo además el acierto de mirar a sus interlocutores y no a la sala como ocurre con dolorosa frecuencia entre los actores destruyendo así el efecto principal del diálogo. El señor Comas caracterizó con la habilidad de siempre el frío y calculador tipo del «detective» y el señor Alonso mereció calurosos elogios por la perfección con que supo componer el epilódico pero interesante papel del viejo marrullero «Jackow».

### TRIBUNALES

Ayer tuvo lugar el juicio referente a causa seguida en el Juzgado de Castro Urdiales, contra José Arana Amorrotzu, por el delito de hurto.

El procesado, ejecutoriamente condenado varias veces por delitos de hurto, se apoderó de dos buyes que se hallaban pastando en el monte «Agüero», del Ayuntamiento de Gurle, de la propiedad de Juan Liguero, cuyas reses fueron vendidas por dicho procesado a dos comerciantes de Bilbao.

El señor Fiscal calificó los hechos como constitutivos de un delito de hurto, del cual consideró autor al procesado con la circunstancia calificativa de doble reincidencia, pidió que se le impusiera la pena de 5 años, 5 meses y 11 días de prisión correccional.

El defensor estuvo conforme con la calificación fiscal.

El juicio quedó en trámite de sentencia.

Acto continuo tuvo lugar el que precede de causa incoada en el juzgado del Este de esta

capital contra Fermín Iglesias Dfés, por hurto. Fermín Iglesias, que era dependiente de la casa de la señora Vidua e hijos de Mata, se apoderó de 140 pesetas, que estaban guardadas en un cajón de la mesa de escritorio, teniendo que emplear para abrir dicho cajón un mecanismo de combinaciones de botones, que el procesado conocía.

El señor fiscal calificó los hechos como constitutivos de un delito de hurto, del cual consideró autor al procesado con la circunstancia agravante de gran abuso de confianza, y pidió se le impusiera la pena de cuatro años, dos meses y un día de presidio correccional.

El letrado defensor estuvo en un todo conforme con las conclusiones del ministerio fiscal.

El juicio quedó concluido para sentencia.

### EL ROBO DEL COLLAR

Sentencia

En la causa seguida a Juana Silveria Campillo y Gajón, procesada por el robo del collar, se ha dictado sentencia, condenándola como autora de un delito de hurto a la pena de siete años, cuatro meses y un día de prisión mayor y 7.000 pesetas de indemnización.

Nombramiento

Ha sido nombrado teniente fiscal de esta Audiencia, don Luis Zapatero González.

### Notas militares

Servicio de plaza y cuerpo para hoy

Cuartel Valencia, capitán don Carlos Pérez.

Hospital y provisiones, otro don Marcial Cagigas.

Principal y prevención, teniente don Florencio Pérez.

Imaginaria, otro don Cipriano López.

Hospital, vigilancia y compra, otro don Cándido Fernández.

Per ausencia del señor coronel de la zona, se encarga del mando y despacho el señor teniente coronel don Manuel Cruces Gamusa.

### LOS DEPENDIENTES DE COMERCIO

Está ya fundado y puesto en marcha el Sindicato de Dependientes de comercio, fundación católica que ha comenzado a funcionar en Santander, contando con el entusiasmo de los jóvenes dependientes que la integran, reuniendo ya tales condiciones de vitalidad que podemos asegurarle desde luego un feliz éxito.

Ha sido a nuestro modo de entender, buen acierto la fundación de este Sindicato que, indudablemente, ha de reportar grandes beneficios a los dependientes de comercio de Santander.

Este Sindicato que, como decimos, es netamente católico, no será político, ni nada que con la política se relacione habrá de tratarse en él. Es una agrupación que solo aspira al mejoramiento moral y material de la dependencia comercial, procurando el desarrollo de sus intereses profesionales, trabajando también por imprimir en sus asociados ese espíritu de compañerismo y solidaridad que tanto les conviene para sus intereses colectivos. Por eso, precisamente, caben dentro de este Sindicato todos los dependientes en general, ya que su campo de acción es exclusivamente profesional, según indica el reglamento porque se exige. Solo se le exige la obligación de respetar la religión, la familia y la propiedad privada, cosas todas muy en consonancia con la doctrina cristiana sobre la cual está basado este Sindicato. Nadie dirá que esto sea pedir cosas imposibles, ni que la petición se halle apartada de esa cultura de la que nadie debiera carecer, ni que se aleje tampoco del respeto y consideración que nos debemos los unos a los otros.

Es grande, como decimos, el entusiasmo que reina entre los jóvenes dependientes de comercio, que ven en esta nueva asociación una manera práctica de que sean debidamente atendidos sus intereses, sin apelar a procedimientos violentos; que siempre suelen ser de lamentables resultados; y será aún más fructífera la labor de este sindicato si, como es de esperar, dados los entusiasmos que esos jóvenes dependientes han desplegado al fundarlo, continúa existiendo entre ellos una verdadera fraternidad y un amplio espíritu de unión, ya que todo ello ha de redundar en beneficio de sus propios intereses.

### LA FERIA DE INDUSTRIAS BRITANICAS

El cónsul británico accidental en Bilbao Mr. James Lane, nos participa en atenta carta que para la «Feria de Industrias Británicas» que tendrá lugar en Londres desde el 10 al 21 del actual, ambos días inclusive, todo el espacio disponible ha sido pedido por fabricantes británicos, que preparan una exposición verdaderamente notable en los ramos representados.

Entre los expositores ya comprometidos figuran los siguientes: Sección de juegos y juguetes, 119; vidrio y cristalería, 104; barro y porcelana, 98; artículos de adorno, 88; arte de imprenta y papelería, 171; joyería, cuchillería, electroplata, relojería y bisutería, 90.

Se hallarán intérpretes a disposición de los visitantes, así como toda clase de facilidades para la comodidad de los mismos.

Tarjetas de admisión y los datos necesarios podrán adquirirse en los Consulados británicos.



# Bicarbonato de Sosa Extra-Puro "TIGRAN"

Pureza química absoluta. Indispensable en los desarreglos del estómago  
Pídense en todas las farmacias y droguerías

## Comunicado austriaco

De Viena telegrafían el siguiente comunicado oficial.  
Nuestras columnas atravesaron la cumbre fronteriza a los Cárpatos, quedando Hungría libre de enemigos.  
En el territorio de Galitzia continúan los combates.

El enemigo se ha retirado en un frente de más de 200 kilómetros desde el Vistula hasta el desfiladero de Uskoz. Las tropas austro-alemanas han atravesado en victoriosos combates casi toda la línea de los desfiladeros de Uskoz, Comanetz, Kronano, Edica y Szeclun.

En la región de los Cárpatos, al Este del desfiladero de Uskoz, en el frente del Sudoeste de la Galitzia se desarrollan violentas luchas.

Nuestras tropas se han apoderado de algunas posiciones rusas.

Fuertes contingentes rusos han atacado las alturas del Nordeste de Oly Madow, donde continúan los combates.

## Un fallo criminal

De Londres dicen, que el jurado de Queenstown al cual se ha sometido la pérdida del *Lusitania*, en el veredicto ha declarado que el naufragio es criminal.

Declara culpables a los oficiales del submarino agresor, al Kaiser y al Gobierno alemán.

En la Cámara de los Comunes fué interpelado el ministro de Marina acerca del desastre del *Lusitania* y de la falta de protección a la marina inglesa.

## Comunicado ruso

De Petrogrado telegrafían el siguiente comunicado oficial.

Prosigue nuestra ofensiva en la región de Charlé con pleno éxito para nuestras armas, habiendo hecho retroceder varias docenas de varistas a una división de caballería y a un regimiento de la guardia prusiana.

En la Galitzia oriental después de encarnizados combates el enemigo logró pasar en la región de Krosno el río Visloka.

Nuestras tropas fueron atacadas con gran ímpetu el día 8 en la región de Mantaraces-Javornik.

A tal extremo llegaba el número de cadáveres del enemigo que los montones que formaban dificultaban nuestro tiro.

En la misma noche el enemigo asaltó nuestras trincheras en columnas cerradas rechazándonos en todas partes.

Anteayer a primera hora de la mañana nuestras vanguardias pasaron el río Dniester atacando al enemigo en el frente de Chahokrukli.

## El conflicto austro-italiano. —Impresiones optimistas

Dicen de Roma que en los centros parlamentarios, neutralistas y germanófilos han surgido impresiones relativamente optimistas con respecto a las negociaciones entre Italia y Austria.

Parece que se confirma, que Austria ha ampliado nuevamente las concesiones que hacía a Italia.

Se aguardan con ansiedad, las decisiones del Consejo de ministros.

Después de las conferencias que con el rey Víctor Manuel y el jefe del gobierno, Salandra ha celebrado el presidente del Consejo Giolitti, los germanófilos y neutralistas confían en el gobierno.

Se considera que las concesiones de Austria son satisfactorias.

No obstante todavía subsistirán riesgos y dificultades por las condiciones en que hayan de hacerse las concesiones.

## Gabriel D' Annunzio, marino

También de Roma dicen que se ha concedido al poeta Gabriel D' Annunzio autorización para ocupar un puesto como combatiente en el acorazado que llevará la bandera del duque de los Abruzzos, gran Almirante italiano.

## El hundimiento del «Lusitania». —Wilson no quiere la guerra.

De París dicen que de Washington telegrafían que el hundimiento del transatlántico *Lusitania* justifica una declaración de guerra, pero los Estados Unidos no están en condiciones de enviar un ejército a Europa.

El presidente de la República, Wilson, se muestra contrario a la intervención de los Estados Unidos en el conflicto europeo.

La opinión continúa excitadísima. No obstante, se cree que sobrevendrá la calma.

## El Kaiser ordenó el hundimiento. —Una gran recompensa. —La opinión inglesa

De París dicen también que de Copenhague comunican que el hundimiento

del *Lusitania* fué ordenado por el mismo emperador Guillermo II, quien prometió una gran recompensa al submarino que realizara el hecho.

Dicen también que la opinión pública reclama represalias contra los alemanes.

Ciento cincuenta alemanes, miembros de la Bolsa de Londres, han recibido orden de no entrar en el edificio.

También han sido excluidos de la Bolsa de algodón todos los alemanes y austriacos.

La Bolsa de trigo, de Liverpool, concedió un plazo de cinco minutos a los alemanes para que abandonaran el salón.

## El Congreso americano. — Sesión extraordinaria

Noticias de la capital de Francia dicen que se cree que el presidente de los Estados Unidos, Wilson, convocará al Congreso a una sesión extraordinaria, para deliberar acerca de la catástrofe del *Lusitania*.

## Excursión artística aplazada

De París comunican que el empresario que había contratado a una compañía de comediantes franceses para actuar en Italia, recibió ayer un telegrama del director del teatro, diciéndole que aplazara la excursión porque no se permitiría el debut.

El Ministerio de Negocios dirigió también otro telegrama al empresario diciéndole:

«Ahora estamos en días de una gran tragedia que se representará en toda Italia. Aguardad a que esta nación sea más grande para reanudar las amistades».

## Declaraciones de Somnino

De París dicen que se atribuye al ministro de Negocios Extranjeros signore Somnino la declaración de que el príncipe Biliow y el barón de Nauhlo saben que Italia no solamente reclama concesiones territoriales, sino que también ponía para mantener su neutralidad la condición de que se mantuviera la integridad de Bélgica y Serbia.

Esta condición ha sido la causa del fracaso de las negociaciones.

## Tropas austriacas a la frontera italiana

Las guarniciones austriacas de Budapest, Praga y otros centros militares han recibido orden de partir inmediatamente para la frontera italiana.

## Más naciones a la guerra

En Berlín se cree que seguirán el ejemplo de Italia, otras naciones entre ellas Rumania, Grecia y acaso la misma Bulgaria.

En Rumania parece ser que ha comenzado ya la movilización parcial de las tropas.

## Los gases asfixiantes. — Una nota de la embajada alemana

La embajada alemana en Madrid ha facilitado a los periódicos una nota oficial, diciendo que los ingleses y franceses usan desde hace dos meses, aunque con poco éxito, bombas con gases asfixiantes.

En la fábrica de Tarbes (Francia) se añade en la nota—se fabrican desde los primeros días del mes de diciembre, por lo menos proyectiles conteniendo gases asfixiantes, para lo cual los obreros que trabajan en dicha fábrica están provistos de unas caretas especiales con el fin de no sufrir los efectos de los gases.

## Comunicado francés

De París telegrafían el siguiente comunicado oficial publicado a las tres de la tarde.

En Bélgica, cerca de San Jorge, el enemigo intentó por un ataque realizado anoche recuperar los fortines conquistados ayer pero fueron rechazados.

Al Norte de Arras continuamos realizando progresos.

Al atardecer del lunes llegamos a las proximidades del cementerio. Luego de la parte Este del pueblo de Carency, Carency, donde hemos hecho 250 nuevos prisioneros entre ellos tres oficiales y muchas ametralladoras, está ocupado por nuestras tropas en tres costados, quedando los alemanes que se hallan en él con escasas comunicaciones con el resto de las fuerzas.

Los alemanes han enviado refuerzos a Lens y Bynain, en automóviles, pero no han conseguido recuperar lo perdido.

Cuatro contraataques enemigos se han estrellado contra nuestra artillería.

Al Este de Waain ganamos terreno habiendo cogido un centenar de prisioneros.

El número de oficiales alemanes hechos prisioneros hasta anoche asciende a más de 50.

En la noche del lunes al martes el enemigo ha sufrido un nuevo descalabro al realizar un contraataque al Nordeste de Neuville precedido de un violento bombardeo. El contraataque fué rechazado.

Hemos conservado la totalidad del terreno ganado infligiendo grandes pérdidas a los asaltantes.

En el resto del frente entre Looz y Arras no han realizado los alemanes ningún contraataque.

Después del bombardeo de Dunquerque señalado ayer por la mañana—durante el cual solo cayeron tres bombas sin causar daños—los alemanes lanzaron once granadas sobre Berques donde mataron a doce personas e hirieron a once.

Nuestras baterías enfilaron los cañones enemigos, reduciéndolos al silencio.

Nada hay que señalar en el resto del frente.

Uno de nuestros aviones lanzó bombas sobre Maubenge.

Las bombas cayeron en un cobertizo de dirigibles ocasionando un formidable incendio.

Los avladores enemigos bombardearon sin resultado la estación de Doallens.

Otro avlador alemán fué perseguido entre el Argonne el Mossa por los avladores franceses.

El tauba se prendió fuego y cayó en las líneas alemanas.

Los alemanes han derribado un aeroplano inglés y los ingleses han obligado a aterrizar a dos aeroplanos alemanes.

## Bombardo aéreo

Telegrafían de París que un aeroplano alemán ha volado sobre Saint Denis, arrojando varias bombas.

Una de ellas hirió a cinco personas, otra cayó en una casa, sin ocasionar desgracias.

Esta tarde se han recibido detalles del bombardeo de Saint Denis.

El tauba apareció sobre la población a las siete y cuarto.

La primera bomba que arrojó cayó sobre un cobertizo hiriendo como se ha dicho a cinco personas.

La segunda bomba cayó en el callejón Margarita en una vivienda rozando una cama donde dormía un niño, el cual resultó herido ligeramente y causando un principio de incendio.

La tercera cayó en la calle de París y sólo causó daños materiales.

Otras dos bombas cayeron a cincuenta metros de la línea ferroviaria de París a Calais sin ocasionar daños.

## Norteamericanos y alemanes

Se han recibido en París amplios cablesgramas de Nueva York en los que se da cuenta de que los alemanes residentes en los Estados Unidos se esfuerzan en justificar el hundimiento del *Lusitania* y en destruir el mal efecto que ha producido entre los yanquis.

El embajador de Alemania en los Estados Unidos ha visitado al secretario de Estado para comunicarle que el gobierno alemán lamenta que las necesidades de la guerra hayan acarreado la muerte de varios súbditos yanquis.

## Doliéndose de un hundimiento

De La Haya telegrafían oficialmente que el Gobierno alemán ha dirigido a Holanda una comunicación manifestándole que le ha producido gran sentimiento la pérdida del buque mercante holandés *Katwija* y prometiendo una fuerte indemnización.

## Los belgas refugiados en Holanda

De Amsterdam comunican lo siguiente:

Se ha dicho que los belgas refugiados en Holanda después de la toma de Amberes ascienden a 100 mil pero se ha hecho un recuento y solo hay en esta nación 31 mil belgas, en su mayoría viejos reservistas que emigraron para no verse obligados a servir en las filas alemanas.

El grueso de la guarnición de Amberes se salvó en la retirada y se encuentra combatiendo al lado del rey Alberto.

## El destructor del «Lusitania»

De Basilea dicen que el submarino que atacó y hundió al paquebot *Lusitania* es el U 39.

## Garros prisioneros

De Ginebra dicen que el avlador francés Garros, a quien se creía en el campo de concentración de Magdebourg, ha resultado que no se halla allí, sino en otro depósito de prisioneros, en Custrim, al Norte de Francfort-sur-Oder.

Así lo ha telegrafiado el gobernador

Exijase siempre el AUTENTICO

## - Sello instantáneo YER -

No admitirlo no siendo en sus cajas precintadas y que estas sean en un todo exactamente iguales a los diseños aquí expuestos.

El sello instantáneo YER cura en cinco minutos el DOLOR DE CABEZA

El Sello YER cura Jaquecas. El Sello YER cura La Grippe. El Sello YER cura Dolores Reumáticos. El Sello YER cura Cólicos.

El Sello YER cura Dolor de Muelas. El Sello YER cura Dolores Nerviosos.

DE VENTA: Farmacia de don Leopoldo Hontañón y Droguerías del señor Sete-Río, Villafranca y Calvo y Pérez del Molino y compañía.

alemán de dicha plaza a la Cruz Roja de Suiza, que había pedido noticias del avlador.

## Las zeppelines sobre Inglaterra. — Nuevos detalles

De Londres comunican nuevos detalles del vuelo efectuado por los zeppelines alemanes sobre la desembocadura del Tamésis.

Fueron vistos primero a las dos y cuarenta y cinco de la madrugada en los alrededores de Westdig, cerca de Sonthanl.

Arrojaron treinta bombas que produjeron grandes daños en la población.

Otro zeppelin apareció en los alrededores de H. diey y lanzó otra bomba.

Del arsenal militar de Shernas, se elevó un avlador inglés, que vió como los zeppelines se alejaban en dirección al mar.

N. de la R.—Southand es una ciudad de 65.000 habitantes situada sobre la orilla izquierda del Tamésis, situada a cinco kilómetros de la desembocadura de este río, y a cincuenta y cinco de Londres en línea recta.

## Nuevos anuncios amenazadores

Dicen de Washington que el Embajador alemán en los Estados Unidos ha enviado a los periódicos una nota, previniendo a los súbditos americanos de los riesgos que corren si se embarcan en trasatlánticos aliados.

Alemania declina toda responsabilidad de lo que pueda ocurrir a los pasajeros de dichos buques.

## Austriacos que se entregan a las autoridades italianas

Dicen de París que según noticias de Roma doscientos cincuenta soldados, diez oficiales y un mayor austriacos se han entregado a las autoridades italianas de la frontera, diciendo que no querían luchar más por Austria.

## Noticia desmentida

Comunican de Londres que el alimentario inglés ha publicado una nota desmintiendo la noticia propagada por los alemanes acerca del combate que los barcos ingleses habían entablado en el mar del Norte.

Los alemanes dicen—añade la nota—que los buques ingleses debido a la obscuridad de la noche se cañonearon mutuamente, y esto es inexacto.

## Más del hundimiento del «Lusitania». — Lo que dice el capitán del barco

De Londres dan cuenta de que el capitán del *Lusitania* ha hecho a los periodistas un relato del hundimiento de dicho barco.

Empezó diciendo que cuando el barco entraba en la zona de guerra todos los botes salvavidas estaban preparados en previsión de cualquier acontecimiento.

El capitán estaba en el puente con el segundo oficial cuando este exclamó: ¡ahí viene un torpedo!

Al hacer este blanco en el buque el capitán ordenó que se arriasen los botes al agua y se procediese al salvamento de la tripulación, empezándose por las mujeres y niños.

El barco, a pesar de que se iba hundiendo rápidamente, continuó su marcha hasta que se hundió completamente.

El capitán ha dicho que no vió el periscopio del submarino.

También ha dicho que la tripulación había sido aumentada, para en el caso de que al barco le ocurriese algún accidente poder atender mejor al salvamento de los pasajeros.

Terminó diciendo que no hubo pánico a bordo y que la tripulación cumplió sus órdenes.

## Comunicado austriaco

De Viena dan cuenta del siguiente comunicado oficial del cuartel general austriaco:

A los 80.000 rusos hechos prisioneros en la Galitzia occidental, hay que añadir 20.000 más que fueron capturados en los Cárpatos, y si a estos se añade el número de bajas que han sufrido en los diferentes combates librados en ambas regiones, no es exagerado decir que las tropas moscovitas han tenido unas 150.000 bajas.

Los rusos han abandonado un importante botín de guerra.

## POLVOS ANTISÉPTICOS CALBER

para la TOILETTE de SEÑORAS y NIÑOS

!!! POLVOS CALBER !!!  
Incomparables. Insustituibles para escocidos de niños.

!!! POLVOS CALBER !!!  
para irritaciones del cutis. Lo refresca de modo infalible.

!!! POLVOS CALBER !!!  
para pecas, granos, sarpullidos, rojeces y contra las nocivas influencias atmosféricas.

!!! POLVOS CALBER !!!  
para después del baño y afeitarse. Evita la irritación.

!!! POLVOS CALBER !!!  
contra el mal olor del sudor e irritaciones de la orina de los niños.

ESCIENE DE LA PIEL. SAÑO DELICIOSO. "SANGIENO FLUIDO"

De venta en Santander: Señores Pérez del Molino y Compañía y señores Villafranca y Calvo.

## AUTOMÓVILES

### «Aquila Italiana»

12,15 HP.-1915

Cuatro cilindros 70 x 120. CUATRO VELOCIDADES. Transmisión TORNILLO SIN FIN. Ruedas METÁLICAS. Carrocería torpeda 45 asientos. Capota. Parabrisas. Faros. Linternas. Bocina. Caja de herramienta. Atletas bombeadas. Terminación de lujo.

Pesetas 8.850

A. CORCHO—GARAGE MODERNO, Juan de la Cosa, 5.—Teléfono 371

## Colegio-Academia de MATA

Incorporado al Instituto General y Técnico y Escuela Superior de Comercio

SANTA CLARA, 9 y 11

Director: ELOY MATA RUMAYOR.

Estudio muy vigilado.—Los alumnos oficiales son acompañados a los Centros respectivos.

Enseñanzas: Primaria gradual.—Bachillerato.—Comercio oficial y práctico.—Preparatorio de Facultades.—Preparación militar y de la Armada.—Preparatorio para el ingreso en las Escuelas especiales de Ingenieros civiles.—Carreras especiales cortas.—Clases de Adorno.

15 matrículas de honor en el último curso. Numeroso profesorado titulado. Internos, medio internos y externos. Pídanse reglamentos.

## Bodegas Riojanas

Y CAVES ESPAÑOLES

Vinos finos de mesa, blancos y tintos

ALVARO FLOREZ ESTRADA

Muelle, 28 y 29.—Teléfono 44

## SOCIEDAD ANÓNIMA MINAS DE SOLÍS

Por acuerdo del Consejo de Administración se convoca a Junta general extraordinaria que se celebrará en las oficinas del señor secretario de la Sociedad, Muelle, 18, el día 20 de mayo actual, a las seis de la tarde.

ORDEN DEL DIA

1.º Tratar de la disolución de la Sociedad. 2.º Nombramiento de la Comisión liquidadora.

Las papeletas para esta Junta se recogerán en dicha oficina, Muelle, 18, todos los días laborables, desde el día de hoy, de diez a doce y media.

Santander, 5 de mayo de 1915.—El presidente del Consejo de Administración, Ange F. Pérez.

## CITARINAS

Todos los niños músicos; instrumento ameno y económico; repentinamente cuantas piezas se les pongan con facilidad suma. Su precio 750 pesetas, con seis piezas.

Gramófonos desde 50 pesetas

DISCOS GRAMOPHON, FONOTIPIA Y ODEON

GARCIA—(Óptico)

Telefonos 521 y 465.

## Automóviles PEUGEOT

Bastidores desde siete hasta 40 caballos de fuerza.

### Babé PEUGEOT

ENTREGA INMEDIATA

cuatro cilindros todo completo

Precio en Santander: 5.000 PESETAS

INFORMES: Mauricio R. Lasso de la Vega.—Eugenie Gutiérrez, 3 y Calderón, 51.

1-1-1 AUTO-GARAGE 1-1-1

## La Peruana

Bodega de vinos finos. Noblesas. (Toledo). Almacén al por mayor y menor.—Libertad, 9 Santander.

## Sociedad general de anuncios de España

Representante exclusivo en esta capital y su provincia

SANTANDER POSTAL.—Puente, 10

TELÉFONO NÚMERO 474

Se admiten anuncios para todos los periódicos de Madrid.

Escritorios públicos.—Mensajes a domicilio

## RESTAURANT EL CANTÁBRICO

PROPIETARIO

Pedro Gómez Fernández

Norman-Cortés, número 3

SANTANDER

EL MEJOR DE LA POBLACION

Servicio a la carta y por cubiertos.—Servicio especial para banquetes, bodas y fiestas. PRECIOS MODERADOS.—HABITACIONES. Plato del día: Tournedos a la parisiense.

